

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV. Rambla San Juan, 50, entresuelo.
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: sábado 3 de Septiembre de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1'75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1044

Una interview con el señor Silvela

Le Temps de París publica una carta de Madrid en la cual el corresponsal del citado diario pone en boca del señor Silvela las siguientes manifestaciones:

«El Gobierno no podía vacilar en ir resueltamente á soluciones pacíficas, á causa de la situación creada por la guerra en nuestras colonias.

Ha sido preciso someterse á las duras condiciones del vencedor; pero, ¿cómo proceder de otra manera? Usted sabe que todos los datos recogidos hacían pensar que, continuando la guerra, las consecuencias hubieran sido mucho más desagradables.

Hace tiempo que propuse soluciones radicales para la liquidación de nuestra situación colonial. Ya es preciso resignarse á la forma en que esa liquidación nos ha sido impuesta, y hay que sacar de ella el mejor partido posible.

Como todas las conservadoras y católicas españolas, sigo con ansiedad la suerte de nuestra dominación en Filipinas.

Nos preocupa qué organización se podrá dar á una colonia cuyas poblaciones de razas distintas no están preparadas para la autonomía; ni aún en la forma más atenuada; qué régimen económico y comercial se podrá adoptar para el único mercado que nos queda para sustituir el de las Antillas.

Y tanto como esto, nos preocupa la suerte de las Ordenes religiosas que durante tanto tiempo han sido auxiliares excelentes de nuestra dominación en el Archipiélago.

Nuestros Gobiernos deben abordar esta cuestión con mucho tacto, para no crear complicaciones con nuestras relaciones con las Ordenes y con el Vaticano, pues la expulsión de aquellas, solicitada por los rebeldes, sería hacer el juego al carlismo.

Es de creer que los estadistas americanos comprenderán que se debe crear para nuestra política en Filipinas condiciones que permitan levantar nuestros prestigios y nuestra autoridad sobre los indígenas.

Por todas estas cosas es posible que las negociaciones del Tratado duren mucho más de lo conveniente desde el punto de vista de nuestra política interior.

Cuanto antes nos desenvolvamos de esos asuntos exteriores, antes podremos dedicarnos á la obra de la reorganización nacional.

Además, el Gabinete actual apenas tiene solidez para el tiempo necesario á la negociación del Tratado y á su aprobación definitiva por las Cámaras. Si llega hasta entonces, no es posible creer que pase más allá.

No tiene talla para acometer la reorganización de nuestra Hacienda, de nuestra administración, de todo lo que es preciso restaurar en nuestro degrañado país.

Sagasta, probablemente, considerará terminada su misión después del Tratado de paz, y no será posible sustituirlo con otro hombre del partido liberal, pues los más señalados, como los señores Gamazo y Montero Ríos, han adquirido compromisos graves en cuestiones financieras de tanta trascendencia para el porvenir como los ferrocarriles y las relaciones con el capital extranjero.

Cuando el partido liberal se retire, si la Reina acude al partido conservador, éste le dará sin vacilar su concurso y con la firme convicción de que su programa contiene soluciones prácticas para todos los problemas del día.

El partido conservador no temerá á los republicanos que están deshechos, y respecto de los carlistas, creo que ha exagerado su fuerza y sus medios.

El partido conservador haría durante algunos años política de reorganización y de recogimiento, sin excluir las aproximaciones aconsejadas por la comunidad de interés políticos y materiales.

Nos resentiremos económicamente de la pérdida de las Antillas; pero no desespero de la resurrección de mi país.

En cuanto á la deuda de Cuba, creo que no se puede decir á los Estados Unidos que la recojan; pero el Gobierno no tiene por imposible conseguir que aquella nación imponga á los cubanos el pago de las deudas creadas antes de la actual insurrección y garantizadas por las Aduanas de la isla.

Correo de Madrid

Septiembre 1.º

El Gobernador civil ha visitado al ministro de la Gobernación para darle cuenta de las disposiciones que ha empezado á adoptar para colocar á los repatriados que lleguen á Madrid, ya sea de tránsito para otras provincias, ó bien para permanecer en la corte.

Varios agentes del Gobierno han ido á lo que necesitan y facilitarles algunos medios.

En la reunión celebrada por el Gobernador civil de Madrid con la comisión provincial, se acordó habilitar uno de los pabellones del Hospital de San Juan de Dios con ochocientas camas para los soldados repatriados en general y particularmente para los atacados de anemia.

Se dará preferencia, como vá dicho, á los que sufran esta enfermedad, para que estén sometidos por igual á un régimen regular.

Los pabellones del Hospital establecido en las inmediaciones de la Moncloa también serán habilitados para dicho objeto.

El Gobernador civil ha conferenciado con el ministro de la Guerra para que le manifieste el número de camas que conceptúa necesario para albergar á los repatriados que llegasen á Madrid.

Si fuese necesario, el señor Aguilera pediría al ministro de la Gobernación que cediera el Palacio de Bellas Artes para convertirlo en Hospital.

Preferiría el señor Aguilera, antes de recurrir á ese medio extremo, que pudiera habilitarse para hospital de los enfermos graves alguno de los aposentos de los diversos cuarteles que hay en Madrid, pero todos están ocupados completamente por las tropas que en ellos se albergan.

Las autoridades de Madrid se penetraron del doloroso efecto producido por el abandono en que se encontraron durante todo el día de ayer los soldados llegados por la mañana.

Los servicios de la Cruz Roja resultaron deficientes.

Anoche llegó por la estación del Norte otro tren, y el recibimiento que se hizo á sus viajeros, fué más coriñosa.

La Cruz Roja cumplió perfectamente su humanitaria misión.

En el andén y en los salones de la estación, se verificó la clasificación de los soldados repatriados.

Cuando, y con los socorros que se les repartieron en la misma estación, se evitó que

repetieran las dolorosas escenas que habían ocurrido al vecindario de Madrid.

La tercera expedición se esperaba que llegase á las tres de la tarde, pero no llegó hasta las ocho de la noche.

Acudieron bastantes curiosos, más que en las expediciones anteriores, á recibir á los repatriados, viéndose en los andenes de la estación á todo el personal de la Cruz Roja, á algunos oficiales de infantería, á no pocos guardias de seguridad, á varias damas que acudieron á prodigar sus consuelos á las víctimas de la guerra, y á muchas personas del pueblo que esperaban á individuos de su familia.

Fuera, en el gran patio, había varios furgones de las ambulancias con provisiones, vino y medicinas.

Telegrafían de Cádiz diciendo que el capellán señor Riera ha confirmado que el capitán señor Febrero fué macheteado en la playa, con algunos naufragos del «Mogador», prisioneros, antes de hacer la entrega á los norteamericanos, y que á los sobrevivientes se les obligó por fuerza á que firmasen un documento declarando que habían sido bien tratados.

Dice también que el almirante Cervera tiene el propósito de dirigir á España un documento desde París, para demostrar que los ha confirmado el señor Riera que obedece á su deseo de dar cuenta á las Cortes del desastre de Santiago de Cuba, y que obtuvo la libertad por su carácter de diputado.

Añade que el almirante Cervera ignoraba estas gestiones, porque cuando el señor Díaz Moreu las hacía se encontraba aquel en Portsmouth visitando á los españoles heridos y enfermos del hospital de aquella ciudad.

El viaje del médico señor Jurado y del capellán señor Riera, ha sido costeado por el Gobierno español.

Telegrafían también de Cádiz diciendo que el capellán señor Riera dice, respecto de la muerte del señor Lazaga, que sólo sabe lo que relataron dos oficiales del «Oquendo».

Cuando se reunieron con él en la plaza, los dos citados oficiales le dijeron que fueron los últimos en salir del «Oquendo», y un momento antes de abandonar el barco habían visto al señor Lazaga tendido con la cara contra el suelo junto al castillo de proa.

El señor Lazaga parecía muerto; tenía el rostro completamente demudado, y suspiros.

Los oficiales que había muerto por un fortísimo ataque de la enfermedad del corazón, que padecía, toda vez que se encontraba bastante que antes del combate.

De todos modos, dichos oficiales tenían por seguro, puesto que al abandonar el «Oquendo» ardía por todos lados, que el cadáver del señor Lazaga no había tardado mucho en ser consumido por las llamas.

Está mañana, cuando se dirigían á la estación del Mediodía dos soldados de los recientemente llegados de Santiago, al pasar por la Puerta del Sol, uno de ellos se sintió atacado de gran debilidad, teniendo precisión de tomar asiento en la acera del Ministerio de la Gobernación.

Como al ocurrir el hecho, las diez de la mañana, es la hora de más tránsito en dicho punto, alrededor de los soldados se formó un numeroso corro.

Un inspector de policía se acercó y al enterarse de lo ocurrido dispuso que inmediatamente fuesen los soldados conducidos á la

Casa de socorro, donde se les dió caldo y una copa de jerez.

Volvieron á emprender su camino á la estación y al llegar nuevamente á la Puerta del Sol, se sintió otra vez enfermo uno de ellos formándose nuevos grupos á su alrededor.

En aquel momento pasaba el gobernador civil en su carruaje, descendiendo de él para enterarse de lo que ocurría.

El señor Aguilera dió las oportunas órdenes para que en un coche de alquiler fueran conducidos los referidos soldados á la estación.

Con el ministro de Estado ha conferenciado á última hora el señor Romero Girón, ignorándose de lo que hayan tratado.

Los comentarios que se hacen entre los políticos discrepan al apreciar los efectos y el probable resultado de la reunión de las Cortes.

Entre los ministeriales creen, unos, y son los más, que no pasará nada y que todo continuará lo mismo que ahora hasta que sea firmado el tratado de paz definitivo.

Otros, en cambio, piensan que al reunirse las Cortes va á provocarse la crisis y que el actual Gobierno será sustituido por otro de la misma situación liberal para que lleve á término las negociaciones de paz.

Tan esperanzados están, que ya circulan entre ellos candidaturas del proyectado Gabinete, en que se suprimen ministerios, y en que se da brillante representación al elemento joven del partido.

Sin embargo, estos cálculos no pasan de ser entretenimientos inocentes, hoy por hoy.

Dicen de Nueva York que el almirante Cervera y los oficiales prisioneros de su escuadra han recibido la orden de estar dispuestos á embarcarse inmediatamente con el fin de regresar á España.

Dicen de Nueva York que han ocurrido cuatro casos de fiebre amarilla en Portsmouth, uno de los estados del Missisipi.

Telegrafían á Londres desde Hong-Kong que el general Green ha informado al consúl norteamericano en dicho puerto que en adelante pueden dirigirse á todos los puertos del Archipiélago filipino, los buques mercantes de todas las naciones.

De Nueva York, telegrafían que Aguilera ha dirigido una proclama á las potencias, en la que resume la situación actual de la insurrección y pide el reconocimiento de la independencia de Filipinas, ó cuando menos que á los insurrectos se les reconozca el carácter de beligerantes.

Mister Hebsen ha informado al general Ríos que ha accedido á que todos los vapores, tanto españoles como norteamericanos, puedan entrar libremente en todos los puertos del Archipiélago.

Telegrafían á Londres desde Manila, que el general Merrit al embarcarse en este que el general Merrit con dirección á Hong-Kong y último punto de su viaje, declaró en una interview celebrada en dicho general no quería decir nada respecto á la cuestión de Filipinas, pero que si él interviniera en el asunto y su opinión tuviera algún valor, opinaría que el gobierno de Filipinas no debía quedar ni en poder de España, ni en poder de los insurrectos.

Telegrafían de Hong-Kong diciendo que el vapor «Duque de Sierlen» conduce á Ma-

nila un cargamento de víveres, comprados en Victoria, con destino al ejército yankee.

—El periódico neoyorkino «The Sun» publica un extracto del documento que el capitán Aguinado ha enviado a las potencias, pidiendo el reconocimiento de la independencia de Filipinas, ó de la beligerancia de las huestes a sus órdenes.

En dicha circular se especifica la situación actual de Filipinas, y se hace la historia de la insurrección tagala, aunque sin hacer ninguna alusión a los norteamericanos.

Afirma Aguinado que los rebeldes han conquistado cincuenta provincias del Archipiélago, hecho nueve mil prisioneros, reducido a Manila a la impotencia y establecido un gobierno responsable.

—Es muy probable que los prisioneros de la escuadra del almirante Cervera regresen a España a fines del presente mes.

—Créese que Vigo será el puerto designado para el desembarque.

—Todavía no ha terminado sus trabajos la ponencia de ministros que tiene por objeto preparar la campaña parlamentaria del Gobierno.

Extracto del Boletín oficial

Real orden del Ministerio de Hacienda disponiendo que en lo sucesivo adueñen por la partida 85 del Arancel las hojas de plomo de un milímetro ó más de espesor y las de menos de un milímetro por la 86.

—Relación de los pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso-Administrativo del Consejo de Estado.

—La Junta provincial de Instrucción pública anuncia haber sido nombrada maestra interina de una Escuela pública de niñas en Gandesa doña Carmen Torres Sas.

—La Comisaría de Guerra anuncia la subasta del servicio por un año para la extracción de las materias fecales de las letrinas, cloacas y pozos negros de los edificios militares de la plaza de Tortosa.

Vincial.

Alcaldías: Las de San Jaime dels Domenys, Aldover, Calafell y Conesa la subasta de los derechos de consumos.

Las de Calafell, Pallaresos, Torre de Español, Marsá, Bot, La Palma, García y Molá tienen expuestos al público varios repertos.

La de Porrera citó al recluta Juan Perés Vilá.

—El Juzgado de Reus, anuncia la subasta de una finca.

—Índice de las disposiciones publicadas en este Boletín durante el mes de Julio último.

Noticias locales

EN EL AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del alcalde y asistiendo los concejales señores Campeny, Cuchi, Mateu, Viladot, Brull, Baró, Chulvi, Soler, Hernández, Castellarnau y Teixidó celebróse ayer noche con notable rebraso la sesión de segunda convocatoria, sin duda porque había mar de fondo á causa del nombramiento de la comisión que debía nombrarse para pasar á la Corte.

—Aprobada el acta de la anterior y registrados los Boletines oficiales aprobóse un informe de la Comisión de Gobernación proponiendo el nombramiento de médico supernumerario del Consultorio médico municipal en favor de don Francisco de P. Canals.

Aprobóse igualmente un informe de la Alcaldía proponiendo el pago de 1613 pesetas 33 céntimos, invertidas en la limpieza de cloacas.

—Quedó sobre la mesa por 15 días á propuesta del señor Castellarnau otro informe de la Alcaldía regularizando la concesión de licencias á los señores concejales.

De la Comisión de Fomento fué aprobado un informe proponiendo se conceda permiso á don Eloy Jordá para practicar varias obras en los bajos de la casa núm. 7 de la rambla de San Carlos.

—Pasó á la Comisión de Hacienda una instancia del gremio de cafeteros pidiendo el encabezamiento para el pago del arbitrio de ocupación de la vía pública y á la de Fomento otra de don José Quer solicitando permiso para practicar varias obras, desestimándose á propuesta del señor Chulvi, por improcedente, otra de don Eusebio Bertrán pidiendo la devolución de 13 pesetas cobradas por el arrendamiento de una cañería.

Leyéronse dos instancias solicitando la isión en el padrón de vecinos y la presidencia uso que se nombrara una Comisión para pasar la Corte á fin de solucionar el conflicto pendiente entre la Arrendataria de Consumos y el Comodoro de esta capital, siendo designados á propuesta señor Chulvi, el señor presidente y secretario.

Por indicación del señor Cuchi designóse señor Martínez para sustituir al señor secretario por estar ausente en uso de licencia el primer ofi.

A propuesta del señor Chulvi se acordó pasar á la excelentísima Diputación provincial la isión de la «Casa Blanca» para ser habilitada como taller donde albergar á los repatriados hijos esta capital, acordándose proceder á las obras necesarias para habilitar dicho edificio, y el pago los coches necesarios para trasladarlos al mismo de la estación, dando á cada uno una cantidad no baje de 10 pesetas ni exceda de 15.

También se acordó que la comisión de Hene proceda inmediatamente á los trabajos necesarios para preparar convenientemente cuanto, al acto sea necesario, facultándose á propuesta del señor Soler á la presidencia para que en caso de reunirse inmediatamente dicha comisión practique las gestiones necesarias.

El señor Viladot presentó una moción referente á consumos, y se levantó la sesión.

El digno representante que fué de España en Washington, señor Dupuy de Lome, ha lanzado á la publicidad la plausible idea de que, todas las personas pudientes, se suscriban, con una cuota diaria, para atender á los gastos que ocasiona la estancia en los Sanatorios ó locales habilitados al efecto para los soldados que regresan enfermos de Cuba ó Filipinas.

La mayor parte de las provincias de España se han adherido á tan benéfica idea, y ya son muchos los particulares que se han impuesto este nuevo sacrificio, atendiendo la misera situación de esos desventurados soldados que regresan enfermos, medio muertos y casi desnudos, á exhalar quizás el último suspiro en la tierra que les vio nacer, recibir el beso de su desolada madre, á quien la patria entrega hoy un cuerpo anémico en vez del mozo fornido que la arrebató para defenderla.

Nosotros no dudamos que las personas pudientes de Tarragona y su provincia practicarán tan hermosa obra como acabamos de apuntar, suscribiéndose por el espacio de tiempo indicado, cuyos fondos serán entregados á nuestro Ayuntamiento, que es el llamado á sufragar todos cuantos gastos ocasionen las estancias en los Sanatorios de los soldados repatriados.

—El señor alcalde de las cantidades que recibamos para fin tan benéfica.

Numerosa y devota concurrencia asistió ayer á los diversos templos de esta capital, en los cuales se celebraron las comuniones generales de reglamento como primer viernes de mes, dedicado especialmente al devoto Corazón de Jesús, predicando unos elocuentes fervorines en la Enseñanza el celoso director del Apostolado de la Oración muy ilustre doctor don Tomás Sucona.

Sabemos por autorizado conducto que se está ultimando la lista de la compañía que bajo la acertada dirección del reputado y conocido artista señor Pígran, debutará en breve en nuestro coliseo de la rambla de San Carlos.

Podemos desde ahora asegurar que figurarán en dicha lista las simpáticas Adelina Sala y Esperanza Periu, que tantas y tan valiosas simpatías tienen en nuestra ciudad y el laborioso actor don Enrique Guitart muy aplaudido por el público barcelonés por las largas temporadas que ha trabajado en Novedades y Romea.

En breve podremos publicar la lista completa de dicha compañía, que cuenta con variadísimo repertorio pero que se dedicará de un modo especial á la comedia, dando á conocer lo mejor que se ha recientemente estrenado en Madrid y Barcelona.

Con tales datos creemos poder augurar para dicha compañía una campaña artística provechosa y de larga duración.

Como verán nuestros lectores en la sección correspondiente nuestro querido amigo y constante colaborador de este periódico don Ramón Busquer ha inaugurado las clases especiales de preparación para la 2.ª enseñanza é ingreso en el Seminario, encargándose especialmente de preparar para todas las esignaturas del grado de Bachiller á los que deseen cursar libremente.

Al propio tiempo continúan en la Academia que dicho señor dirige las clases de Lengua francesa para los que se dedican al comercio, habiendo organizado una sección de clases nocturnas en beneficio de los que durante el día no pueden dedicarse á las tareas escolares.

Hoy debe partir para la Corte una comisión á fin de recabar del poder central el arreglo de la cuestión pendiente entre la Arrendataria de Consumos y el comercio de esta ciudad.

Formarán dicha comisión representaciones del Cabildo municipal, Obras del Puerto y Cámara de Comercio.

Ayer tarde á las dos y media el desgraciado vendedor de periódicos que padece una enfermedad epiléptica crónica. le repitió un ataque en las escaleras de la bajada de Misericordia, cayendo al suelo y causándose varias contusiones, que le fueron curadas en la farmacia Moderna, á donde fué conducido por dos transeuntes.

Mientras era curado en la citada farmacia acudió un agente de orden público que le condujo á su domicilio.

A primera hora de la mañana de ayer el inspector de mercados señor Forasté, acompañado del alguacil de la parte central giró una visita de inspección á los expendedores de leche, denunciando á la Alcaldía dos vendedoras que expendían adulterado dicho líquido.

Aplaudimos el celo del señor Forasté y le auguramos que el vecindario agradecerá que continúe con tesón una campaña contra los sofisticadores de las materias alimenticias.

El doctor facultativo don Francisco de P. Canals, fué nombrado en la sesión de ayer médico supernumerario del Consultorio médico municipal.

Al felicitar cordialmente al elegido auguramos que los pobres que se ven precisados á solicitar los auxilios del citado centro facultativo, agradecerán esta elección que redundará en beneficio de los mismos.

Hace algunos días que el vecindario de la plaza del Rey, se queja del asqueroso aspecto que presenta la fuente situada en dicho punto, pues á causa de los garbanzos y desperdicios del rancho que cada día quedan en la pila, hacen suponer que alguien se permite convertirla en fregadero de platos.

Esperamos que por quien corresponda se pondrá pronto y eficaz correctivo que desdice de una ciudad culta.

Repetidas veces nos hemos hecho eco de las fundadas quejas de todo el vecindario acerca la desastrosa manera como se recogen las basuras en nuestra capital.

Ha pasado ya á ser tradicional la pésima costumbre que han adquirido nuestras menegildas de echar los desperdicios en medio del arroyo con gran alegría de la inmensa caterva de perros que merodean durante la noche por nuestra ciudad, las cuales se encargan de convertir nuestras calles en un verdadero estorcolero, quedado en tan asqueroso estado hasta que el sol con sus ardorosos rayos saca de aquellas inmundicias pestilenciales miasmas que repugnamos el serán oídas tan justas quejas, pero creemos que nuestros ediles se apresurarán á extirpar de raíz tan lamentable abuso, de lo contrario nos veríamos precisados á recurrir á la junta local de Sanidad y al dignísimo señor gobernador civil para que de una vez se corrija tan funesta costumbre que á la par que desdice de una capital puede reportar tan funestos resultados.

En tren especial salió el mediodía de ayer para la capital del Principado la batería del 9.º montado al mando del bizarro capitán señor Gay, habiendo acudido á la estación numerosa y distinguida concurrencia ávida de tributar á la brillante oficialidad y simpáticos artilleros una entusiasta despedida como prueba de las valiosas y merecidas simpatías que han sabido granjearse durante su corta residencia en esta capital.

Nos adherimos gustosos á las manifestaciones de aprecio tributadas á dicha compañía y les deseamos un feliz viaje.

Ayer salió de Barcelona la compañía de artillería de montaña que debe sustituir á la rodada que en igual fecha salió de nuestra ciudad. El viaje se efectúa por la carretera siendo probable que llegará el próximo lunes.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 763'00.

A las tres de la tarde.—Barómetro, 763'00.

Termómetro: Máxima 30'00.—Mínima 21'00.

Temperatura media, 25'50.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrainin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Páginas de la Historia

Vuelve Córdoba á poder de los españoles

3 DE SEPTIEMBRE DE 1812

Signiando el general Drotet—que se hallaba con su cuerpo de ejército ocupando á Extremadura—las instrucciones recibidas, dirigiase á Murcia recogiendo al paso las tropas que guarnecían las poblaciones enclavadas en su itinerario y cercanías, instrucciones ó órdenes que tenían origen en la necesidad que sentía el invasor de reconcentrar sus

fuerzas, á fin de que los núcleos fueran más fuertes y pudieran fácilmente prestarse mutuo auxilio, para hacer frente á las tropas aliadas, que cada día le estrechaban más y con más ventajas le desafiaban.

Habiendo hecho parada en Córdoba dicho Drotet para dar descanso á su columna y recoger la guarnición, tuvo conocimiento de la proximidad de la división Penne Villemur, que venía siguiéndole desde Extremadura, sin conseguir alcanzar al francés y menos que le hiciera frente para trabar combate, y sin pérdida de tiempo y auxiliado por la oscuridad de la noche abandonó á Córdoba á la una de la madrugada del día 3 de Septiembre, dejándola completamente limpia de soldados imperiales; horas después entraba en la ciudad el coronel alemán Schepeler, destacado de la mencionada división Penne Villemur con una pequeña columna de caballería

Maese Rodrigo.

Sección comercial

MERCADO DE TARRAGONA

Vinos.—Cotizamos á los precios siguientes: De Vilaseca, de 20 á 25 ptas. carga. De la Canonja, de 23 á 25. De Reus y comarca, de 23 á 26. Prioratos superiores de 34 á 37 pesetas carga. Bajo Priorato, de 29 á 32 pesetas carga. Montblanch y Urgel, de 19 á 21 pesetas carga. Vinos Blancos.—De 10 1/2 á 11 reales el grado. Espiritu.—Cotizamos: De vino destilado.—A 94 duros los 68 cortes, 36 grados, sin casco; refinado, á duros 16 la carga de 24 1/2 grados. De orujo.—De 86 á 87 duros los 68 cortes y 36 grados; refinado á 15 duros la carga de 24 1/2 grados.

Anisados.—Cotizamos: Vino, de 19 1/2 á 64 duros los 480 litros. Idem de 17 1/2 á 54 duros los id. id. Orujo de 19 1/2 á 58 los id. id. Idem de 17 1/2 á 48 id. id.

Holandas.—De vino, á 12 duros la carga. De orujo á 10 1/2 duros.

Mistelas.—A los precios siguientes: Blancas de 55 á 60 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 14 á 15 fuerza. Negras de 48 á 55 pesetas.

Aceites.—Cotizamos: Finos del Campo, de 18 á 18 1/2 reales; clase corriente, de 15 1/2 á 16. De Urcel, de 18 á 18 1/2 reales cuartera.

Almonquill. Núm. 0, 17 reales; núm. 1, 17 1/2; núm. 2, 18; núm. 3, 18 1/2; y núm. 9, 19 reales arroba.

Azúcares.—Granillos, 38 reales; blanquillos, 35 terciados, 34 1/2; quebrados, 33 á 34; molidos, 32 á 33; cortadillos primera, 47 1/2; arroba; id. segunda, 45 1/2.

Trigos.—Cotizamos: el Berdianska de 89 á 90 reales los 55 kilos; Marianópolis, no hay; Taganrog, no hay; del país, de 19 á 21 pesetas cuartera, según mérito.

Bacalao.—Se detalla el fresco á 40 pesetas los 40 kilos el 1.º y 00 el buen mezclado.

Sardinias.—Se ceden tamaños crecidos de 9 á 10 pesetas millar, medianos 6 á 7 y cortos de 5 á 6.

Avellana.—De 31 á 33 pesetas sacco. Almendra.—De 33 á 33'50 pesetas sacco de 50'400 kilos; id. Esperanza, de 12 á 13 duros quintal; idem común, de 11 á 11 1/2 duros quintal.

Petróleo.—Se cotiza á los precios siguientes sin derechos de consumos. En cajas á 24 pesetas, caja de dos latas. En bidones á 58 pesetas hectólitros, sin envase.

Gasolina, á 24 pesetas, caja de dos latas. Atunes.—Los precios por pipa en almacén son los siguientes:

Sorra, 80 á 85 duros pipa. Tronco, 70. Colas, 50. Espineta, 24. Sengacho, 24.

Descargamento retorno, 70. Tronco id., 65. Espineta id., 22. Sengacho id., 22.

Cafés.—Manila, 22 duros los 41'60 kilos; Puerto Rico, Hacienda escogida, 27 1/2 y Puebla á 24 1/2.

Harinas.—Se cotizan á los precios siguientes: 1.º de reales 24 á 25 1/2 arroba. Clase intermedia de 23 á 24 1/2. Redonda 22 1/2 á 23 id.

2.º de 21 1/2 á 22 id. Terceras de 00 á 00 id. Alpiste.—De 13 á 14 pesetas los 70 litros.

Arvejonas.—De 15 á 16 pesetas cuartera, Escasas existencias. Salvados.—De 16 á 17 reales doble cuartera de 100 litros.

Avena.—De 28 á 30 reales cuartera doble. Menudillo.—De 19 á 20 reales cuartera. Maíz.—De 11 á 12 pesetas los 70 litros. Tercerillas.—De 12 á 14 1/2 pesetas saca de 70 kilos según clase.

Cebadas.—Del país, de 30 á 31 reales los 70 kilos; extranjera, no hay. Habones.—Del país, de 12 á 13 pesetas los 70 kilos.

Alubias.—De 21 á 23 pesetas cuartera.

Garbanzo.—Del país, de 23 á 25 pesetas cuartera; según clase.
 Cañamones.—De 14 á 15 pesetas los 70 litros.
 Algarrobas.—De 21 á 22 reales quintal.
 Sulfato de cobre.—De 65 á 68 céntimos kilo.
 Azufre.—Molido floristella, de 33 reales los 40 kilos. Segunda de 32 á 33;
 Patatas. Amarillas, 28 reales. Blancas, de 14 á 16 reales quintal, según clase.
 Guanos.—Legítimo del Perú, á 13'50 pesetas los 40 kilos; id. químico, 12 pesetas los 40 kilos.
 Sal.—Cotizamos: Molida, 1'12 pesetas los 40 kilos; grano, 0'75 pesetas los 40 kilos.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 2

De Bilbao y esc. en 25 ds. v. Cabo Prior, de 675 ts., c. Ferreiro, con carga general, consignado á don Mariano Peres.
 De Palamós en 4 ds. l. Virgen del Carmen, de 7 ts., c. Pascual, con melones, consignado á los señores Argente y Rodríguez.
 De San Feliu de Guixols en 3 ds. l. San Pablo, de 4 ts., c. Simó, con fruta, consignado á don José M. Ricomá.

Despachadas

Para Marsella y esc. v. Cabo Prior, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

SÁBADO 3

Para Liverpool vapor «Srto», consignatarios señores Mac-Andrews y C.^a

LUNES 5

Para Cete, Marsella y Génova vapor «Jativa», que despacha don Antonio Más.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará á la carga el 5 de Septiembre el vapor «Málaga», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskov, Warschau y Nischni Nowgorod; á flete corrido via San Petersburg, saldrá el día 10 de Septiembre el vapor «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

BOLSA DE BARCELONA

2 Septiembre.

EFFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» fin de mes..	56'90	56'95
» fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» fin mes..	66'60	66'70
» fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	65'00	66'00
6 por 100 Oblignes. sobre renta de Aduanas..	00'00	00'00
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	67'25	67'50
» » » 1890..	51'25	51'50

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia..	24'45	24'55
Medina-Zamora y O. á V.	0'00	0'00
Norte de España..	24'60	24'70

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista.	62'00
Londres á la vista.	40'85

DE MADRID

2 Septiembre.

4 por 100 Interior..	56'90
4 por 100 fin mes..	56'90
4 por 100 Exterior.	67'10
Amortizable.	66'75
Aduanas.	87'60
Cubas 1886.	68'25
Idem 1890.	51'15
Filipinas.	70'25
Banco de España..	389'00
Tabacalera..	234'50
Cambios de Paris.	62'50
Idem Londres.	00'00
4 por 100 Exterior.	41'75

Variedades

LOS ENCARGOS

En el lujoso hotel del marqués de X notábase inusitado movimiento.

En todo el día habían dejado de llegar á la puerta carruajes blasonados, y la mesa colocada junto á la verja del jardín, y custodiada por un portero con patillas negras, largo levitón de dorados botones y reluciente sombrero de copa, era pequeña para contener las tarjetas que los visitantes iban echando sobre la bandeja en ella colocada, después de firmar en un pliego de papel á cuya cabeza se leía lo siguiente:

«Día 21

El excelentísimo señor marqués de X continúa en inminente peligro.
 La familia no recibe.»

De vez en cuando abriase la cancela de cristales esmerilados que cerraba la puerta del hotel y salían algunas personas conmovidas por el cuadro asolador que habían presenciado en la alcoba del moribundo, enjugábanse las dos ó tres lágrimas que mezcladas con polvos de arroz, se permitían correr por el blanco cutis cubierto con el coquetón vellido de pintas, y le decían al lacayo al tomar el carruaje:

—Vamos á dar una vuelta por el retiro.
 Mientras tanto, dentro del hotel sucedía, que el noble marqués dueño de la casa, poseedor de una fortuna inmensa, senador vitalicio, caballero gran cruz de todas las órdenes habidas y por haber, «clubmen» distinguido, «spormen» incansable y «stupimentgrippe» en toda la extensión de la palabra, se moría á chorros de resultados de un ataque de «grippe» que no habían podido dominar ni la sabiduría del doctor de moda, médico de cabecera, ni los auxilios de dos ó tres médicos alemanes homeópatas, alópatas y «metópatas», precisos operarios en la tarea de enviar á otro mundo á las personas que viven y mueren en círculos, de cierta distinción.

Moriase el noble marqués en un hermoso lecho de limoncillo, muy bajito cubierto con soberbio edredón, y sobre el cual y bajo el dosel, de que pendían dos cortinones de tela roja, sugetos con guardamalletes á los dos lados de la cama, se destacaba un hermoso Cristo de talla, que si no era de Montañas, merecía serlo dada la perfección de la escultura y la admirable expresión que en el divino rostro había sabido imprimir el artista.

En el dosel, sobre la lujosa cama y con pantallas que reflejaban sobre ella la luz, iluminándola por completo, estaban colocadas dos potentes lámparas eléctricas, que el marqués había hecho poner para leer novelas antes de dormirse, sin pensar nunca en el fúnebre uso á que tan pronto habían de ser dedicadas.

Cerca de la cama del moribundo estaba muy afligido su hijo, de treinta y cinco años, y algo más alejada de rodillas, y orando, una Hermana de la Caridad. cerca de la cual, y en una mesita pequeña se veían frascos, tazas, botellas, cajas de píldoras maquinillas de espíritu de vino y todo el arsenal de que la medicina y la farmacia hace uso, cuando hay barro á mano en las casas de los enfermos.

En la estancia próxima y con una cara de risa que contrastaba con la tristeza del caso, estaba, con tres ó cuatro amigas íntimas, la joven y bellísima vizcondesa de... esposa del único hijo del marqués moribundo y heredera por tanto de sus títulos y riquezas.

En el piso alto y en una habitación de estudio, como todas, lujosa, se hallaba rezando con su preceptor, junto á una chimenea de madera tallada Alfreedito, hijo único de los vizcondes y nieto del ilustre enfermo.

En el comedor del hotel, situado á poca distancia del cuarto del marqués, sostenían, en voz baja, animada y no triste conversación tres ó cuatro amigos íntimos de la familia, el capellán de unas monjas que había acudido por si eran precisos sus auxilios, y dos reporteros de los periódicos de gran circulación, que casi forzando la puerta, y buscando para el caso fuertes recomendaciones esperaban dentro de la futura casa mortuoria, para ser los primeros en referir, con pelos y señales, los últimos momentos del interesante enfermo próximo á convertirse en muerto ilustre, para concluir siendo inolvidable cadáver.

Se nos olvidaba decir que desde muy temprano paseaban por los alrededores de la casa media docena de jóvenes enlutados, con sendos libros de gran tamaño bajo el brazo, que no eran otros que los agentes de las funerarias, que se pensaban disputar el precio de un entierro que prometía ser de gran rumbo y pingües ganancias para los industriales de la muerte.

—Alfredo—dijo el moribundo marqués con voz apagada, á su hijo—los momentos son preciosos: voy á vivir pocas horas y es preciso que te diga algo que interesa mucho al descanso de mi conciencia y á la salvación de mi alma.

La Hermana de la Caridad salió á una indicación del vizconde, cerráronse las puertas y quedáron solos padre é hijo en la estancia.

—¿Estamos solos?—preguntó el marqués.
 —Si, padre, solos estamos.
 —Oyéme, pues con atención.
 —Hable.

—Hace veinte años que murió tu abuelo en este mismo lecho. Cuando no había remedio para él y cuando había ya cumplido con los deberes de la religión, me llamó á su lado como yo te he llamado ahora y me dijo estas palabras: «Hijo mío, los bienes que estamos disfrutando, el título que llevo y todo cuanto en el mundo soy, no me pertenecen:

son, en justicia, de Martín, á quien tengo á mi lado desde niño.

Por no hacer que caiga un borrón sobre nuestra noble estirpe, por no reducirlos á tu madre y á tí á la miseria, por no perder mi posición en el mundo, he ocultado la verdad.

Ahora me voy á morir y necesito tranquilizar mi conciencia; en la caja de hierro de la biblioteca encontrarás documentos que justifican lo que te digo: búscalos en cuanto yo muera, léelos y cumple con tu deber, haciendo que la verdad resplandezca.»

Alfredo que escuchaba aterrado á su padre, le interrumpió diciendo:

—¿Y los papeles?...
 —Estaban donde mi padre me dijo, y probaban hasta la evidencia lo que tu abuelo aseguraba.

—Murió mi pobre padre—continuó el marqués—y á mí como á él me faltó el valor para dejar bienes y título para reducir á tu madre á la pobreza y para renunciar á mi posición y á la tuya en el mundo.

Ahora voy á morir, te hago la revelación de nuestro secreto, y te encargo, como mi padre á mí, que realices una obra para la que á mí me faltó valor, reconstituyendo lo que en justicia no te pertenece.

—Pero—dijo Alfredo—¿conoces alguien este fatal secreto?

—Solo lo sabemos tú y yo en el mundo.

—¿Y... los papeles?
 —Los encontrarás en la misma caja en que mi padre los guardaba.

No pudo seguir el marqués; un fuerte ataque de disnea le impidió articular una palabra más.

Inmediatamente fué llamado á la habitación del enfermo el capellán que esperaba en el comedor, y rodeado de todos los suyos y del viejo Martín, que lloraba como un niño junto al lecho de muerte de su protector, espiró el marqués de X, estrechando significativamente la mano de su hijo.

Tres horas más tarde hallábase el muerto depositado en la biblioteca del hotel, convertida en capilla ardiente, y la casualidad había hecho que el lujoso féretro se colocase delante de la caja de caudales.

Tres personas velaban el cadáver: el capellán, el vizconde y Martín, el leal y agradecido secretario del difunto.

III

Inútil es decir lo que la prensa dijo y contó á propósito de la muerte del marqués.

Refriéronse con minuciosidad los pormenores todos de su dolencia, se inventaron anécdotas de su vida, encontráronse, sin esfuerzo, hasta rasgos de ingenio en sus conversaciones, y algún cronista llegó á referir que había hecho encargos de importancia á su heredero, que se traducirían en breve en hechos que redundarían en bien de los pobres y del pueblo en que radicaba la casa solariega de los X.

Al pié del féretro se colocaron más de treinta coronas con inscripciones.

Desde el jefe del partido á que perteneció hasta la servidumbre de la casa, todos quisieron rendirle el último tributo de vanidad al muerto ilustre que, según la frase anual, «dejaba en el mundo un vacío difícil de llenar.

Entre ellas, había una de siemprevivas con esta sencillísima inscripción:

«Al amigo del alma.

Martín.»

El entierro del marqués presidido por su hijo fué una verdadera manifestación de duelo, y las listas de nombres de los que á él asistieron ocupaban columnas enteras de los periódicos.

Al regresar de la triste ceremonia, encerróse el vizconde en la biblioteca de su padre, y allí pasó solo más de tres horas.

Lo que en ella hizo, nadie lo ha sabido.

Lo que sí se sabe, es que por la tarde llamó á su hijo y le dirigió estas significativas palabras:

—Alfreedito, hijo mío: cuando ya no tenga remedio y esté próximo á morir, acércate á mí lecho y recuérdame que tengo que hacerte un encargo.

Guillermo Rancés.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Nonito obispo, san Simeón Estilita y santa Serapia vg.

Santos de mañana.—Ntra. Sra. de la Consolación, Ntra. Sra. de la Cinta en Tortosa, santas Cándida, Rosa de Viterbo y Rosalia, vírgenes.

Oración de Cuarenta Horas

Oblatas.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete á diez y celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Leche en la Catedral.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—Consuelo Rico Esteve, Trinquet Nou, 2.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Estanislao Salvadó, comandante de Albuera.

Parada Albuera.
 Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.
 El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid, 2, 12'15 t.

La Gaceta publica el decreto llamando á las filas á los mozos del actual reemplazo, que asciende 109.327; de ellos 30.000 para Ultramar.

El contingente para la región de Cataluña esta distribuido en esta forma:

Zona de Mataró.—1.232 para la península y 466 para Ultramar.

Barcelona.—Zona núm. 56.—947 y 358.

Zona núm. 60.—1.015 y 384.

Tarragona. 1.148 y 434

Manresa. 829 y 314

Villafraanca. 1.003 y 413

Gerona. 1.448 y 548

Lérida. 1.520 y 565

Madrid, 2, 5 t.

El señor Díaz Moreu ha celebrado una conferencia muy extensa con el señor Sagasta.

Dícese que el presidente del Consejo no es partidario de que el señor Díaz Moreu jure el cargo de diputado por Motril.

Después estuvo el señor Moreu en el ministerio de Marina, celebrando con el ministro una conferencia que duró más de dos horas.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34

TARRAGONA

ACADEMIA DE FRANCÉS

dirigida por

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Plaza de la Fuente, núm. 5, 2.º

Preparación para el ingreso á la 2.ª Enseñanza y Seminario y para tomar el grado de Bachiller.

PAGO ADELANTADO

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS

DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerio Cueros diplomáticos, Consejo de Estado, Senado Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.

2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.

3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas é lugares, incluyendo en cada uno 1.ª una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, fériás, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.ª la parte oficial, y 3.ª las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMPRESA DE ESTEBAN PANIES, UNION, 54

ANUNCIOS

PILDORAS DE RIIZA

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS o COPIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxit!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUDA, 14.—MADRID

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, **ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

Jose Maria Boronat

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUNYA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes e industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscrítas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18x28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porta certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.